

# INTELECTUALES, UNIVERSIDAD Y PRODUCCION ACADEMICA: DEL SABER COMPETENTE A LA RESPONSABILIDAD ETICA Y POLITICA

*Marcela Gómez Sollano\**

## CONTEXTUALIZACION: LOS DESAFIOS DEL PRESENTE

En el momento actual podemos apreciar un contexto que se ha ido agravando en todas las esferas de la vida social, económica y cultural de los países de la región, situación que hace evidente la imposición de un esquema de desarrollo económico y en algunos países también político y cultural cada vez más efectivo, sobre todo para determinados grupos sociales. Esta situación ha ido generando de manera inexorable una marginación creciente en una cantidad significativa de sectores de la población, aspecto que se acompaña del desarrollo de una pauta de pensamiento justificador de la situación presente, que la hace aparecer como normal, como ineludible, con el argumento de que este proceso de polarización y diferencias abismales entre los diversos sectores de la población se va a resolver y que los grandes costos sociales que hoy hay que pagar, en cierto momento, a través de algún mecanismo que no se define ni especifica de manera clara y precisa cuál es, se verán compensados a través de una nueva distribución equitativa de las oportunidades de la riqueza, de la justicia social.

En México, por ejemplo, en 1994 el 10 por ciento más rico de los hogares se apropiaba del 38% del ingreso, correspondiéndole, en el otro extremo, al 40 por ciento más pobre de los hogares el 13 por ciento. Además, a partir de la década de los 80's la distribución del ingreso en la economía mexicana se ha ido tornando cada vez más inequitativa. El nulo crecimiento experimentado por la economía durante los últimos 15 años, visto en términos del indicador relevante para cuantificarlo, que

es el comportamiento del producto por habitante, ha determinado un desempleo enorme y la masificación del autoempleo, factores que han contribuido a ampliar la pobreza y a tornar aún más desigual a la sociedad mexicana en términos de ingresos. Sin embargo, este fenómeno no es privativo del mundo desarrollado. También está presente en algunas otras economías desarrolladas de Europa y en Estados Unidos. En este país se ha detectado que la brecha de ingresos entre el 20 por ciento de los hogares más ricos —que se apropian de 47 por ciento del ingreso— y el 20 por ciento de los hogares más pobres —a los que les corresponde el 3 por ciento— es la más grande desde el término de la Segunda Guerra Mundial. Por otra parte, entre los países de la OCDE Estados Unidos es el que muestra el mayor diferencial entre los trabajadores mejor pagados y los peor pagados. La misma tendencia está reflejando el comportamiento de los salarios y de las ganancias de las corporaciones. Si entre 1980 y 1992 el crecimiento de las ganancias y de los salarios era relativamente similar, a partir de 1992 las ganancias comenzaron a crecer en forma mucho más acelerada que los salarios. Es así que las primeras aumentaron 56 por ciento entre 1992 y 1997, mientras los segundos sólo lo hicieron 18 por ciento. O sea que la presidencia del demócrata Clinton parece haber sido para el gran capital aún más beneficiosa que la de los republicanos Reagan y Bush, o puede que en los 90's los capitalistas hayan comenzado a cosechar de la embestida victoriosa de los 80's contra los trabajadores de Estados Unidos.<sup>1</sup>

Es importante distinguir las dos situaciones antes señaladas, una de ellas es una cuestión concreta y objetiva que es la que se refiere a la aplicación de un esquema de pensamiento que está presente en este momento en América Latina y que comienza a afectar

\* Profesora-investigadora de tiempo completo de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México.